

## **174.º período de sesiones del Consejo de la FAO**

### **Tema 7: Información actualizada sobre la Iniciativa Mano de la mano**

El Director General de la FAO presentó la Iniciativa Mano de la Mano (IMM) paralelamente a la Asamblea General de las Naciones Unidas, en septiembre de 2019, e invitó a participar en ella a los Miembros de la FAO que reuniesen los criterios estipulados. Los Miembros participantes principalmente son países en desarrollo sin litoral, pequeños Estados insulares en desarrollo, países menos adelantados o países en situación de crisis alimentaria (conforme a la definición de la Red mundial contra las crisis alimentarias), y países con abundante población pobre.

A la fecha, 66 países se han adherido o expresado su deseo de participar.

La IMM, además de apoyo técnico y asistencia a las políticas, ofrece una innovadora plataforma geoespacial para el intercambio y el análisis de datos e información. En el marco de la IMM, los equipos técnicos de trabajo de la FAO apoyan a sus contrapartes nacionales para aplicar métodos analíticos innovadores que ayudan a determinar territorios y poblaciones de los países participantes en los que los programas e inversiones estratégicas pueden generar oportunidades orientadas a los mercados en aras de un crecimiento inclusivo y sostenible, que tenga el potencial real de erradicar la pobreza y el hambre y reducir la desigualdad.

Recientemente, la Vicesecretaría General de las Naciones Unidas ha designado a la FAO como organismo principal para la iniciativa de gran repercusión sobre la transformación de los sistemas alimentarios y ha señalado que la IMM constituye un medio para llevar a la práctica esta ambiciosa agenda y seguir incentivando las inversiones específicas y ampliables en los sistemas agroalimentarios.

Un hito importante para esta iniciativa ha sido, en 2023, el segundo Foro de la inversión de la IMM, que se celebró en la sede de la FAO entre el 17 y el 20 de octubre, durante el Foro Mundial de la Alimentación.

En comparación con 2022, ha aumentado el interés por parte de una serie de inversores y entidades del sector privado en el Foro de la inversión de la IMM de 2023, entre los que hay instituciones financieras internacionales, bancos regionales, fondos de inversión y de repercusión y el sector privado. En el Foro de 2023 participaron 31 países y dos iniciativas regionales (Sahel y Corredor Seco) que presentaron sus planes de inversión. También se celebró un acto especial sobre Haití. Se organizaron más de 400 sesiones de establecimiento de contactos, en las que los países definieron y presentaron sus necesidades de inversión por un valor de 16 500 millones de USD, los cuales llegarían a 149 millones de beneficiarios.

Respecto al contenido de los planes de inversión dirigidos por los países, teniendo en cuenta lo expresado por los asociados que asistieron al Foro de la inversión de la IMM en 2022, se ha animado a todos los países a utilizar la herramienta de balance de carbono ex-ante de la FAO (EX-ACT) para formular las notas de inversión. EX-ACT ofrece al usuario una manera sistemática de calcular y hacer un seguimiento de los resultados de las inversiones agrícolas sobre las emisiones de gases de efecto invernadero.

Se ha seguido mejorando el tablero de control de programación de la IMM, desde el que se publican los datos de los países adheridos a la iniciativa y se vinculan directamente con el seguimiento continuo del progreso realizado en la movilización de las inversiones definidas, según lo notificado por los países. Se han introducido mejoras para automatizar parcialmente la recopilación de datos a nivel mundial, mediante hojas de cálculo de Google, lo cual ha resultado eficaz.

El tablero de control contiene información en tiempo real de los progresos realizados en función de las actividades y los procesos de los programas. Ahora proporciona resultados clave para el seguimiento, como, por ejemplo, los casos siguientes: el Ecuador, cuyo Gobierno prevé inversiones por 244 millones de USD; Bangladesh, 543 millones de USD del Banco Mundial y el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA); el Perú, 209 millones de USD; Guatemala, 74 millones de USD; Nicaragua, 28 millones de USD en inversiones en las cadenas de valor priorizadas por el Gobierno; Zimbabwe, 20 millones de USD para las cadenas de valor agroalimentarias; la República Democrática Popular Lao, 55 millones de USD procedentes del sector privado y de bancos regionales de desarrollo; o las Islas Salomón, 3 millones de USD de financiación del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM) y el FIDA; a ello se suma la financiación para la iniciativa para el Corredor Seco, de 13 millones de USD aportados por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), en cartografía de suelos.

*Sr. Máximo Torero Cullen, Economista Jefe*